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農村剩男兩千萬 爭妻戰硝煙濃
性別失衡問題凸顯 早婚回潮彩禮勁飆

武漢大學社會學系副教授劉燕舞披露，內地農村在峰
值大約有2,000萬左右「剩男」，平均為每村30個

「剩男」，近80%身體健康沒有殘疾，屬於「被迫失
婚」。「1980年代後出生的男性中，還將有10%至15%
找不到或不能如期找到配偶，農村失婚青年比例將會更
高。」李樹茁指。

十七八歲開始相親
性別比例嚴重失衡，使得女方家庭開始無底線地抬高
彩禮金額，也開始在潛移默化中重塑內地農村家庭的生
育觀念：必須要一個兒子傳宗接代，但拒絕更多男丁增
添負擔。而為了爭奪新娘，早婚呈現出回潮趨勢，十七
八歲的男孩也開始加入相親大軍。「現在女孩那麼少，
必須早早給佔上。」某媒婆如是說。
「萬紫千紅，一動不動」，對甘肅慶陽偏遠山區的農

民來說，難以翻越。「萬紫」即1萬張五元的人民幣疊
在一起；「千紅」意味1,000張百元人民幣；一動，是一
輛小汽車；不動，自然是房產。
近幾年，慶陽農村的彩禮從2004年的不到1萬元，飛
漲道2015年的15萬元。劉燕舞等學者發現，越是經濟條
件不好的地區，近年彩禮漲得就越厲害。河南農村媒人
鄧孟興說，這幾年，在一女難求的背景下，很多女方父
母一開口就是六萬六、八萬八等吉利數字，這還不包括
買房、買車、酒席的費用。

婚房拉高縣城房價
至於房子，不少女方要求在縣城買房，再不濟也得在
鎮上買房。以湖北一個經濟欠發達的縣城為例，現房的
價格已經在每平方米七八千元，而省會武漢郊區的房價
也不過如此。據該縣縣城某地產中介老闆說，鄉鎮年輕
人的婚房是抬高縣城房價格的主導因素。
劉燕舞表示，上世紀70年代到上世紀80年代，結婚對

大部分農村家庭來說算不上是負擔。至上世紀90年代中
後期，婚姻消費數額相當於一個農村人年毛收入的三四
倍，也就是說，一個人不吃不喝，需要勞動三四年才能
結得起婚。從2000年開始，彩禮數額幾乎需要一個人不
吃不喝勞作4至7年才能負擔得起。如果考慮建房等消費
支出的話，則一個人需勞作11至16年才能負擔得起。
「這還是幾年前的推算，如果放到現在，大概得要20年
才付得清。」劉燕舞說。

香港文匯報訊 據《中國青年報》報道，西安
交通大學人口與發展研究所教授李樹茁日前指
出，從1980年至2010年的30年時間內，內地
出生男性2.9億，女性2.54億。出生性別比例
最高峰時高於120，即每生出100個女孩會多
生出20個男孩。市場經濟發育、城市化進程起
步及計劃生育政策等因素，使得內地性別失衡
問題凸顯，並有向邊遠、貧困地區蔓延趨勢。

香港文匯報訊據《中國青年報》報道，在河南的
呂樓村，有的人家就算砸鍋賣鐵，也湊不出高昂的彩
禮。為了完成傳宗接代的任務，一種大家心照不宣的
模式悄悄地蔓延開來：從國外買個媳婦回來，這是他
們避免成為「光棍」的最後方式。這不僅呂樓村有，
不少北方的村莊都有。

兩萬一個「便宜得很」
這些眼窩深陷、膚色黝黑的女人與村子裡的一切

都顯得格格不入，沒有人關心她們具體來自哪裡，也
沒有人聽得懂她們說的話，事實上，她們甚至沒有名
字。村民們談論最多的，是她們的價格，兩萬元一
個，「便宜得很」。她們的家鄉或是在緬甸，或是在
越南、柬埔寨。這些洋媳婦每天都在重複着同樣的
事：做家務，發呆。直到生了孩子，在家人的陪伴下
她們才可以偶爾到集市上感受一下小鎮的熱鬧。
據娶了越南新娘的某地村民介紹，如果迎娶本地

姑娘，需要「三斤一響」作為彩禮，也就是3斤重
100元紙幣，算下來是一二十萬人民幣，再加上一
響，也就是一輛汽車，當然必備的還有一套新房，算
下來，就是三四十萬了。村裡很多家庭都無力承擔，
所以不得不選擇越南姑娘。
在搜索引擎上，只要輸入越南媳婦、緬甸媳婦等

關鍵詞，就能輕而易舉地找到各種能「交易」洋媳婦
的貼吧、社交群，甚至電商平台上也有賣家。「這些
外籍新娘的婚姻行為處於法律的灰色地帶，很多甚至
涉及到人口販賣。」劉燕舞表示擔憂。
正因為夫妻關係是買來的，所以很多娶了外國媳
婦的家庭裡，看管與被管成了主旋律，婆家人每天都
擔心，千萬別讓買的媳婦跑了。

不堪高昂彩禮 跨國買媳大增

香港文匯報訊據《中國青年報》報道，農
村婚姻市場的擴大，「供求」關係的緊張，催
旺了婚姻中介行業，讓曾經只是「撮合好事」
的媒婆變得職業化起來。不少農村附近的集鎮
都辦起了婚姻介紹所。但不同於城市的婚介
所，在農村媒婆手裡的未婚名單中，男女青年
都因為不同的條件被標上不同的人民幣價格，
媒婆給撮合的時候，男女青年就像在市場上被
交易一般。

借債供女讀書 男方須補償
在河南中部的呂樓村，「婚姻」二字的價

值不僅由不斷飛漲的彩禮支撐，而且女孩也依
照相貌、學歷的不同，而被標上了不同的價
格。在呂樓村的「婚姻市場」，如果按女方的
學歷來定價的話，通常的「價格」是：本科
15萬元，大專12萬元，中專10萬元。理由
是，為供女兒上學借了那麼多債，結婚時必須
得到補償。
50歲出頭的呂文生剛剛為兒子湊齊了女方

需要的彩禮，準兒媳雖不是大專生，但自己兒
子年齡大了，他沒有太多「討價還價」的餘
地，只能默默承受12萬元的價碼。
在山西呂梁，因當地男女比例嚴重失衡，

男性很難在當地找到媳婦。而臨近的運城市部
分農村，因為早年計劃生育執行比較嚴，造成
獨女戶比較多，再加上運城經濟條件較好，呂
梁一些地方出現專門介紹男性入贅到運城的男
性媒婆。儘管是入贅，一場成功的婚事仍然要
支付給媒婆5,000元，幾乎相當於當地1個人
大半年的收入。
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■性別失衡問題凸顯，彩禮等結婚費用飛漲，農村男子結婚成了難事。 資料圖片

香港文匯報訊（記者劉凝哲北京報道）國家衛計委醫
政醫管局副局長焦雅輝昨日表示，據初步統計，內地0至
14歲兒童約有2.3億，佔內地總人口數的18%。值得關注
的是，內地僅有99所兒童醫院，且每千名兒童的兒科執
業（助理）醫師數僅為0.53人，遠低於發達國家的0.85至
1.3人。面對實施「全面二孩」等更大壓力，國家衛計委
官員表示，將採取更有力的措施培養兒科人才，力爭到
2020年兒科醫師達到14萬人以上，每千名兒童擁有的兒
科醫師數達到0.6人以上。

完善薪酬等激勵機制
焦雅輝透露，目前，內地兒科門急診量年診療人次4.71
億，醫療機構兒科執業（助理）醫師日均承擔的門診人次
數約為17人次，是其他執業（助理）醫師工作量的2.4倍。
「兒科具有職業風險高、薪酬待遇低、醫患矛盾多、

工作時間長、負荷重等特點，長期以來兒科醫療服務價
格和薪酬待遇與其職業特點不相符，兒科醫務人員流失
較多。」焦雅輝說，國家衛計委正會同多個部門研究措
施，共同做好兒童醫療衛生工作。主要考慮採取以下幾
方面措施：一是完善兒童醫療服務體系。二是加強兒科
醫務人員培養。三是開展兒童健康管理，促進兒童預防
保健。四是完善價格、薪酬等激勵機制。
國家衛計委科教司副司長金生國還表示，建議通過進一
步深化醫改來更加有效地增強兒科崗位吸引力，通過部門
協同調整理順兒科醫療技術勞務價格，使兒科醫療保健服
務的勞動價值能夠得到合理補償。

住建部：街區制非簡單拆圍墻
香港文匯報訊 據新華社報道，住建部網站昨日消

息稱，針對不少網友對「推廣街區制，逐步打開封
閉小區和單位大院」發表的看法，住建部做出回
應，希望要正確理解「逐步打開封閉小區和單位大
院」。
住建部認為，街區制是對世界城市規劃經驗的總

結，也是發達國家通行的做法；封閉小區和單位大
院確實存在問題，主要是它影響了路網的佈局，形
成了「丁字路」、「斷頭路」，是造成交通擁堵的
重要原因之一，也影響了社區居民的出行。

「逐步」不是「一刀切」
住建部網站稱，在理解和落實過程中，要認真全面

理解好「逐步」兩個字。「逐步」就是要有計劃，要

有輕重緩急，並不是「一刀切」，也不是「一哄而
起」，更不能簡單地理解為「拆圍墻」。
中央日前發佈的《中共中央 國務院關於進一步加

強城市規劃建設管理工作的若干意見》，提出「新建
住宅要推廣街區制，原則上不再建設封閉住宅小區。
已建成的住宅小區和單位大院要逐步打開，實現內部
道路公共化，解決交通路網佈局問題，促進土地節約
利用」。
住建部指出，若干意見對這項工作提出了方向性、

指導性的要求，具體實施中還要制定細則，特別是各
省、各城市還要根據實際情況，制定具體辦法。在制
定辦法過程中，肯定要聽取市民意見。
住建部希望，要全面準確把握若干意見的精神實

質，正確理解文件的本意，不要誤讀。

衛計委：力爭2020年兒科醫師達14萬
香港文匯報訊 據中新社報道，中國首部老年宜
居環境藍皮書24日在北京發佈。藍皮書指出，面
對人口老齡化的加速到來，加強老年宜居環境建
設的任務十分迫切，藍皮書建議，積極推進「年
齡友好型」公共環境建設，形成全社會老年服務
體系。
由中國老齡科學研究中心、清華大學建築學院發

佈的《中國老年宜居環境發展報告（2015）》顯
示，2014年末，中國60周歲及以上人口達到2.12億

人，佔總人口的15.5%。到2030年，老年人口將達
到3.71億，佔總人口的25.3%。2050年達到4.83
億，佔總人口的34.1%，屆時每3個人當中就有1個
老年人。
「中國高齡老年人口已經達到2,500萬，失能老

年人口規模龐大，突破4,000萬，患有慢性病的老
年人持續增多，老年人口內部變動將進一步加劇人
口老齡化的嚴峻性，」藍皮書編撰者之一、中國老
齡科學研究中心研究員伍小蘭指出，這就要求全社
會主動適應人口結構和社會形態的轉變，大力推進
老年宜居環境建設，為廣大老年人提供支持性宜居
環境，實現健康老齡化和積極老齡化。

開發社區型養老服務設施
藍皮書也指出，中國老年宜居環境建設仍然處於

初步階段，存在諸多突出問題，如環境建設忽視老
年需求，公共政策支持體系尚待完善，老年宜居項
目偏離市場需求，社區養老服務設施配套不足，老
年宜居相關標準規範有待完善等。
針對存在的問題，藍皮書提出，通過政策配套

協作，加強加快完善公共政策，提升全社會的老
年宜居理念，建設「年齡友好型」公共環境。立
足需求，開發社區型養老服務設施及居住產品，
帶動相關產業的聯動發展，逐步形成養老全產業
鏈模式，為老年人的宜居生活提供綜合性的整體
解決方案。

藍皮書籲推進建設老年宜居環境

香港文匯報訊（記者古寧廣州報道）在內地部分城
市提出擬徵收餐飲業油煙排污費後，廣州也在這方面
有所動作。廣州環保部門日前在官網發佈廣州市經營
性餐飲油煙排污收費可行性研究項目進行公開採購談
判的公告，準備開始對徵收餐飲業油煙排污費進行前
期研究。業界人士指，目前內地還沒有一個城市真正
開始實施對餐飲業徵收排污費，廣州何時開始徵收還
難有時間表。
對於油煙排污費徵收，內地目前並沒有具體的收費

標準。2014年，北京曾提出正研究對餐飲業等排放揮
發性有機物的行業徵收排污費。同年，佛山則計劃
2016年底前將營利性社會大型餐飲服務單位納入排污
費（稅）繳納體系。但業界人士則指，目前內地還沒
有一個城市真正開始徵收餐飲業油煙排污費，仍在研
究或探索。
據了解，廣州此前已開始進行餐飲業油煙污染整

治試點，比如推進餐飲業項目與居民住宅樓分離等
等。早在2011年，廣州在越秀區、海珠區、荔灣區、
天河區的9個區域、173家餐飲業戶開展餐飲業油煙污
染綜合整治試點，目前廣州餐飲業戶安裝在線監控設
備約2,900套，通過遠程就能進行定量的監控，看到油
煙治理設備的運行效果。業界人士表示，有了定量，
才能根據排放量多少來設定收費標準。

穗擬徵餐飲油煙排污費

新型導彈護衛艦——湘潭艦入列命名授旗儀
式24日上午在浙江舟山某軍港舉行，標誌着該
艦正式加入中國海軍戰鬥序列。湘潭艦是中國
自行研製建造的新一代導彈護衛艦，可單獨或
者協同海軍其他兵力攻擊敵水面艦艇、潛艇，
具有較強的遠程警戒和防空作戰能力，是中國
海軍新一代主力作戰艦型。 ■中新社

■藍皮書呼籲，大力推進老年宜居環境建設。圖為
山東鄒平縣東尉村的老人在戶外健身。 資料圖片

新 艦 入 列

■曾經只是「撮合好事」的媒人如今變得職業化起
來。圖為河南省某村的媒人。 網上圖片

■因難負擔高額彩禮，一些農村家庭低價買外國新
娘。圖為河北農村人家迎娶外國新娘。 資料圖片

■住建部希望正確理解「逐步打開封閉小區和單位大
院」。 資料圖片


